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Rapport du Président – Année 2022  
 

 

Préambule 

Bien que le début de l’année 2022 ait encore été marqué par des restrictions liées à la pandémie 
de COVID-19, cette année a globalement été celle du retour à la normale, ce qui a permis à la 
section de reprendre ses activités sportives et associatives comme par le passé. Les restrictions 
ayant été levées essentiellement en début d’année, les opérations de nos cabanes et chalets ont 
été beaucoup moins impactées qu’en 2021.  

 

Membres 

Le nombre de membres pour l’ensemble de notre section (avec les sous-sections) début 2023 est 
de 4'617. Pour la section principale, il se monte à 3'563, stable sur un an. Cette apparente stabilité 
masque le départ compensé par l’arrivée de plus de 400 membres. Nous observons une 
augmentation du nombre de départs par rapport à la période pre-COVID, il est probable que cela 
soit en partie le contrecoup de la très forte hausse du nombre de membres observés en 2020 et 
2021. Le nombre d’arrivants, même s’il est en recul par rapport aux années exceptionnelles 2020-
2021, reste 10% au-dessus de son niveau moyen avant COVID, ce qui illustre l’attractivité de 
notre section et de la montagne.  

 

Gouvernance de Section 

La révision des règlements se poursuit : ainsi les règlements des mercredistes et jeudistes ont-ils 
été actualisés.  

La vérification des comptes, confiée à un mandataire externe, a identifié la nécessité d’enregistrer 
la section au registre du commerce, ce qui implique quelques aménagements des statuts de la 
section. Les statuts ajustés ont été approuvés par l’Assemblée générale d’automne 2022, et la 
procédure d’enregistrement au registre du commerce est en cours.  

Comme prévu lors du budget 2022, Marcel Isler est parti en retraite fin mars 2022, au terme d’un 
mois de transition avec son successeur Jean-Christophe Rossand.  

 

Cabanes 

Les résultats 2022 sont globalement très bons :  

• Le nombre de nuitées est stable par rapport à 2021, qui était une excellente année, et ce 
malgré la fermeture de Trient début août du fait du chantier de rénovation. 

• Les produits sont en hausse de 12% en comparaison avec 2021. 

• Le montant des investissements a été globalement conforme au budget. 
La cabane Rambert est restée ouverte en octobre pour la première fois, et les gardiens en tirent 
un bilan positif.  
La tarification dynamique a été introduite début 2022, et a contribué à la hausse des produits en 
2022. En 2023, elle sera reconduite pour la cabane Rambert. 
La bonne collaboration avec les communes de Trient et Orsières s’est poursuivie. 
La rénovation du bâtiment historique de la cabane du Trient a été un projet majeur en 2022. La 
planification détaillée et des appels d’offres aux entreprises ont pris place pendant la première 
moitié de l’année. En parallèle la CRCT a finalisé le tour de table de financement : La section 
finance environ 20% du projet sur ses fonds propres, le reste est apporté par des donations et 
des partenaires. Leur rôle est donc essentiel pour nous permettre de réaliser cette rénovation. 
Parmi nos partenaires essentiels, citons, à côté du CAS Central, la Loterie Romande, qui nous 
subventionne à hauteur de CHF 200’000. Le chantier lui-même a débuté en août et la cabane a 
donc fermé au public. Ce chantier, qui a largement lieu en période hivernale, continuera jusqu’en 
juin 2023. Les travaux ont avancé conformément au planning. Mes remerciements vont ici aux 
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mandataires et entreprises impliquées, au gardien Olivier Genet, à nos contacts au CAS Central  
et à la commission en charge du projet (CRCT). 
Le projet de reconstruction du bivouac de Mittelaletsch s’est aussi poursuivi début 2022 avec 
l’organisation d’un concours d’architecture national en collaboration avec la Section Centrale du 
CAS. 6 bureaux ont été qualifiés au terme du premier tour du concours. Les projets de ces bureaux 
ont été présentés aux membres en mars-avril 2022. Un projet lauréat a été désigné par le jury du 
concours. Le projet a ensuite été mis en attente, la priorité étant de finaliser la rénovation du 
bâtiment historique de la cabane du Trient. Ici aussi je souhaite remercier les personnes 
impliquées, au sein de la section et en dehors, dans ce projet qui a été très intense en début 
d’année. 
En ce qui concerne l’entretien régulier, les matelas ont été renouvelé à Orny. Une étude de 
faisabilité y a aussi été engagée pour une réfection future des sanitaires. 
 

Chalets  

Nos chalets ont connu une excellente année 2022 avec une augmentation des revenus de 17%, 
malgré les restrictions COVID-19 encore en place en tout début d’année. Les chalets sont ouverts 
aux locations tout au long de l’année, au contraire des cabanes qui ont des périodes d’ouverture 
plus restreintes (tout au moins en mode gardienné). A noter la performance remarquable du chalet 
Lacombe qui double ses revenus en 2022.  
La commission des chalets a continué sa mission d’entretien de notre patrimoine avec la mise en 
place d’un poêle à pellets plus performant à la Borbuintze, le remplacement des parures de lit à 
Lacombe et des matelas à Barraud. Une analyse est en cours pour pérenniser la source d’eau à 
Lacombe.  
Plusieurs activités ont été organisées tout au long de l’année par la commission des chalets, qui 
contribuent à la fois à la richesse de la vie associative de notre section et à l’entretien des chalets. 
Les perspectives pour 2023 sont bonnes avec un haut niveau de réservations.  

 

Alpages 

2021 avait déjà été une année excellente aux Pétoudes, avec plus de 200 nuitées. 2022 est une 
année record avec une augmentation de 32%, et ce malgré un changement de lit du torrent de la 
Tzornevette rendant l’accès plus difficile, ce qui a causé quelques annulations.  

 

Alpinisme 

Texte proposé par le secrétariat sur la base de données disponibles dans Go2Top.  

En 2022, 235 courses ont été planifiées par 68 chefs de courses (ces chiffres n’incluent pas les 
mercredistes, jeudistes et groupe jeunesse). 40% de ces courses utilisaient les transports en 
commun, en hausse vs 2021. 187 courses, contre 229 en 2021, ont effectivement eu lieu (soit 
80% des courses programmées) pour 1’247 participants, correspondant à 238 jours de courses. 
66% de ces courses concernaient le ski de randonnée. 

Concernant les formations données par la section, 38 formations ont été organisées sur 42 jours, 
avec 351 participants (formateurs inclus). Si le nombre de formations est resté pratiquement 
stable vs 2021 (37), le nombre de participants est en forte hausse (231 participants en 2021, 
formateurs inclus) 

La CA a mis en place un programme de remerciement aux chefs de course pour leur exprimer la 
gratitude de la section pour leur programme de courses vaste et varié. 

 

Mercredistes et Jeudistes 

La section se réjouit de groupes de mercredistes et jeudistes très actifs ! 

Le groupe des mercredistes, où les femmes sont nettement majoritaires, enregistre une légère 
augmentation de ses membres (227 contre 221 en 2021). Le nombre de sorties est en nette 
augmentation (86 contre 73 en 2020, pour 1'260 participants). Le programme des sorties est 
largement dominé par les randonnées pédestres. Les camps d’hiver se sont déroulés à Bever 
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(GR) et Oberwald (VS). Les camps d’été ont eu lieu autour d’Einsiedeln (SZ), de Binn (VS) à 
Varzo (Italie), de Mattmark (VS) à Macugnaga (Italie), autour de la cabane d’Arpitettaz (VS), et 
dans le Turtmanntal (VS).  

Le groupe des jeudistes compte 75 membres et a effectué 61 sorties en 2022 (contre 44 en 2021, 
qui avait été impactée par les restrictions COVID), impliquant 1’493 participants. La fidélité chez 
les jeudistes est remarquable : 3 membres ont participé à plus de 1000 courses ou événements !. 
Une semaine clubistique a été organisée à Klosters, et une sortie de 2 jours à Sörenberg. 2022 a 
permis de renouer avec la traditionnelle fête de Noël des jeudistes, qui a attiré plus de 70 
participants.  

 

Cours de ski 

Les 3 jours de cours planifiés en 2022 et réalisés début 2023 ont recueilli un écho très positif. Les 
sessions de 3 jours ont même été dédoublées afin de faire face à la forte demande. Il est prévu 
de poursuivre le partenariat avec le Bureau des Guides de Leysin pour 2024. 

 

Jeunesse 

La commission de la Jeunesse, sous l’égide d’Arthur Bucher, a organisé 12 sorties avec 7 
participants en moyenne (ces 2 chiffres sont stables vs. 2021). 11 de ces sorties ont été réalisées 
en transports publics.  

La moyenne d'âge des jeunes est toujours autour de 16 ans. La présence de jeunes (12 ans) et 
de moins jeunes (20 ans) apporte toujours une plus-value au groupe et une belle solidarité. 

Quelques activités : haute-route bernoise Diablerets-Gemmi guidée par Olivier Messerli, semaine 
de juillet aux activités variées à Orny, semaine d'août dans la vallée de Saas qui a entre autres 
emmené les jeunes au sommet du Lagginhorn (4010m), 9 jours d'escalade aux Calanques de 
Marseille à laquelle 9 jeunes ont participé. Pendant ces séjours, les jeunes développent leurs 
compétences techniques mais aussi sociales et gastronomiques.  

La commission communique via Passion Montagne et les réseaux sociaux de la section : le 
superbe programme de la jeunesse gagne à être connu car il y a souvent des places disponibles 
lors des activités. Whatsapp est utilisé intensivement pour la communication au sein de la 
Jeunesse. A noter également la mise en place dès 2023 de soirées bloc gratuites encadrées par 
les guides pour rencontrer ou retrouver les jeunes.  

 

Media, Communication et Documentation 

En 2022, la Comcom a alimenté régulièrement les réseaux sociaux (principalement Facebook et 
Instagram) de la section avec les sorties des membres ainsi qu’avec toutes les autres informations 
ou activités du club - soirées, assemblées générales, actualités des cabanes & chalet... Ceci a 
permis une augmentation des abonnés d’Instagram, dont le chiffre est passé de 1’800 à plus de 
2’200. 
La section est dorénavant représentée sur la plateforme “Camptocamp.org”, site collaboratif de 
partage d’itinéraires et de sorties en montagne. 
Le canal de diffusion “Last Minute” sur l’application Telegram, créé en 2021 afin de permettre aux 
chefs de course de recruter des membres en dernière minute, a fait ses preuves avec près de 
400 membres et des retours positifs. 
Le site internet du club, géré par la Comcom en collaboration avec le secrétariat, a été enrichi de 
la page “Devenir bénévole”. De nombreux ajustements ont été faits tout au long de l’année selon 
les besoins de la section (par ex. campagne de dons pour Trient, plaquette de la commission 
environnement…).  
 

Archives et culture 

Le répertoire des archives de la section, accessible sur logiciel EXCEL sur le site internet de la 
section, a été mis à jour au 2 août 2022. La liste alphabétique des clubistes ayant assumé des 
responsabilités au sein de la section a été mise à jour en décembre 2022 
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Le dépôt de nos archives de plus de 10 ans auprès des Archives Cantonales Vaudoises a eu lieu 
en 2021. Benjamin Besson, archiviste, en a dressé l’inventaire sur logiciel Excel, partagé avec la 
section le 21 décembre 2022. Les archives sont consultables aux Archives Cantonales Vaudoises 
en utilisant ce répertoire, après information préalable auprès de Raphael Berthoud, archiviste 
responsable des collections privées. La commission a répondu aux demandes orales ou écrites 
des recherches de particuliers, en les renvoyant aux Archives cantonales vaudoises.  
La commission a reçu plusieurs versements d’archives à titre privé, dont la liste est disponible 
dans le rapport annuel d’activité de la commission des archives. 
La Commission des archives a participé au Forum culturel de la Commission de la culture au 
musée alpin à Berne, le 12 novembre 2022 
 

Environnement 

La commission de l’environnement a été active tout au long de l’année. Entre autres elle a engagé 
la section via la rubrique Environnement qui parait dans chaque Passion Montagne. En 2022, les 
problématiques de l’énergie en montagne, de la protection de la faune en hiver et lors de 
l’escalade, des pollutions lumineuses et plastiques, ainsi que les nouvelles zones de tranquillité 
dans le canton de Vaud ont été abordées.  
La pollution par les plastiques a également fait l’objet d’une soirée, pendant laquelle le film « Un 
monde sous vide » a été projeté. 
Le groupe Mobilité et Climat de la commission a réalisé un petit fascicule présentant 10 sorties de 
randonnée à ski en transports publics, qui a été distribué aux membres via Passion Montagne 
ainsi qu’auprès des magasins de sport de la région et salles d’escalade de la région. Ce fascicule 
a suscité beaucoup d’intérêt bien au-delà de la section.  
Une journée des préposés environnements romands du CAS a été organisée dans les locaux de 
la section le samedi 19 novembre. 
 

Immeuble 

L’immeuble a de nouveau en 2022 constitué une part conséquente des revenus de la section.  

Pour faire suite à l’analyse de l’état de l’immeuble réalisé par la Commission en 2019, un appel 
d’offres d’architectes a été lancé auprès des membres de la section en janvier 2022, remporté par 
le bureau d’architectes Werkbüro. Les réflexions sur la rénovation des locaux de services de la 
grande salle du club, ainsi que sur l’amélioration de la sécurité du bâtiment et de l’efficacité 
énergétique du rez inférieur ont été menées. L’avancement du projet a été présenté à l’assemblée 
générale d’automne pour acceptation du budget pour la continuation des travaux en 2023. 

En parallèle, le remplacement de l’ascenseur a été réalisé durant l’été-automne 2022, en 
respectant le budget prévu de CHF 130’000.-. 

 

Buvette 

Au total, la buvette a été présente lors d’une dizaine d’événements en 2022, et ce malgré le 
report/l’annulation de plusieurs activités associatives du fait des contraintes COVID encore en 
place en début d’année. Un grand merci aux personnes qui ont assuré le service de la buvette et 
la gestion des stocks tout au long de l’année ! 

Les difficultés pour renouveler la commission de la buvette ont conduit le comité de la section à 
dissoudre cette commission fin 2022, et les grandes lignes des nouvelles modalités de 
fonctionnement du bar ont été communiquées lors de l’AG d’automne. 

 

Photographes 

Le groupe des photographes compte 32 membres début 2023. 

La liste des collections du Groupe est consultable sur le site internet de la section. 

En mars 2022, le groupe a, avec le soutien du comité de la section, fait l’acquisition de matériel 
informatique afin de numériser une partie des photos historiques de la section. En 2022, 2'000 
photographies ont été numérisées et répertoriées et cette activité continuera en 2023. 
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2 soirées récréatives ont été organisées, une sur les Dents-du-Midi présentée par Fabrice 
Ducrest, et une autre organisée avec la commission des archives sur le thème « La montagne 
pour toutes et tous au CAS. Une démocratisation inachevée », présentée par Laurent Tissot. 

 

Fanfare 

La fanfare a repris ses répétitions en mars 2022, sous la direction d’André Laurent et avec 
Christian Annen comme Président. Les répétitions ont maintenant lieu à Cugy. La fanfare a 
notamment animé la soirée des jubilaires en 2022 et le Noël des jeudistes. La fanfare recherche 
urgemment des musiciens pour compléter son effectif. 

 

Bibliothèque 

Comme les années précédentes, la bibliothèque fonctionne au ralenti. Il y a peu de demande de 
prêt et la commission de la bibliothèque estime qu’il n’est plus nécessaire d’acheter des livres ou 
des guides. Les membres peuvent contacter la commission par e-mail, emprunter des livres par 
ce biais et nous ouvrons la bibliothèque sur rendez-vous. Une nouvelle boîte aux livres dans le 
vestibule de l’immeuble sert pour les échanges. 

Les démarches pour le transfert d’une partie de la bibliothèque (pour les livres ayant trait au canton 
de Vaud et à la technique sportive) à la Bibliothèque Universitaire Lausannoise sont encore en 
pourparlers. 

 

Autres activités de la section 

Comme vous tous, je me suis profondément réjoui de la fin des restrictions COVID au printemps 
2022 : celles-ci nous avaient notamment obligé à tenir par écrit l’AG d’automne 2021, qui avait dû 
être reconvoquée en janvier 2022 faute de quorum. Cela semble loin désormais. 
En 2022, nous avons tenu des soirées des jubilaires et des nouveaux membres XXL pour rattraper 
les sessions manquées en 2021. Le retour de la fanfare a marqué le « retour à la normale ». Le 
format des soirées des nouveaux membres a évolué avec plus d’interactions et de vidéos, grâce 
aussi au nouvel équipement informatique de la grande salle. La soirée des bénévoles a connu un 
franc succès, avec une dégustation de chocolats très appréciée.  
L’apéro d’hiver, qui n’avait pu se tenir en 2021 et 2022, a pu être organisé fin 2022 et se tenir 
début 2023, avec de nombreux participants.  
Je me réjouis de retrouver nos membres à l’occasion de ces évènements qui jalonnent la vie de 
notre section tout au long de l’année  

 

Bilan 

Au nom du comité, j’adresse mes très vifs remerciements à toutes celles et ceux qui ont œuvré 
bénévolement pour la section en 2022, avec engagement et dévouement. Je souhaite également 
remercier notre secrétariat et les membres du comité.  

Nous saluons les 4 sous-sections avec lesquelles nous entretenons de très bonnes relations ; 
Château d’Oex avec sa Station de Secours, Morges, Payerne et Vallorbe. 

Nous nous rappelons aussi de toutes celles et ceux qui nous ont quittés en 2022. Nous avons 
tous été particulièrement touché par le décès accidentel d’Alex Gnaegi, un pilier de notre section : 
ancien responsable de la formation des chef fe s de courses, ancien président de la commission 
d’alpinisme et membre du comité de la section, impliqué dans le développement de Go2Top 
depuis ses débuts, formateur et chef de courses très actif. 

Les bénévoles sont les moteurs du dynamisme, du rayonnement et du futur de la section. 
N’hésitez pas à prendre contact avec nous pour faire vivre notre club. 

 

Pour le CAS-Diablerets. 

Nicolas Lemmin, président        19.04.2023 


